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Generaldirektor Cuno Außenminiſter
Schwierigkeiten bei der Regierungsbilöung Heute Verhanölungen mit den Parteken
verſchärfung der Orientkriſe Verſchiebung der Lauſanner Kon erenz auf acht Tage

Umbildung des Kabinelks Wirkh
Konzentration der Kräfte

Als in der vorigen Woche die Berliner Verhandlungen
oer deutſchen Regierung mit der Reparationskommiſſion zu
ſtocken begannen merkten auch diejenigen denen kein Blick
hinter die Kuliſſen vergönnt war daß eine innere Kriſe
im Anzug ſei Heute ſtehen die Dinge ſo daß das Schiff
der Wirthſchen Politik erſt wieder an dieſer neuen gefähr
lichen Klippe vorbeiſegeln muß um auf das Rettungs und
Reparationsproblem zurückzukommen Dem Ernſt der Stunde
entſprechend vermied der Reichskanzler bisher das unbeliebte
Wort Kriſe und gab die Loſung aus Konzentration der
Kräfte Um ſeine Schritte möglichſt harmlos einzuleiten
knüpfte Dr Wirth in geſchickter Weiſe an jene Ausſprache
mit den Parteien über ein wirtſchaftliches Aktionsprogramm
an die kurz nach der letzten Vertagung des Reichstages be
gonnen hatte aber durch den Doppelbeſuch der Reparations
kommiſſion und der ausländiſchen Finanz ſachverſtändigen
unterbrochen wurde Wie ſoll nun die Konzentration der
Kräfte herbeigeführt werden Antwort Durch eine Um
bildung des Reichskaoinetts Während aber bisher bei par
lamentariſchem Syſtem dies die Aufgabe der Parteien war
während man bisher dachte daß dazu eine neue Koalition
notwendig ſei verſucht der Reichskanzler einen anderen Weg
Sein Ruf ergeht nach Perſönlichkeiten nicht nach
SFraktionsmitgliedern Er braucht einen Außenminiſter einen

Whef für das Wiederaufbauminiſterium und drittens unter
Umſtänden einen Miniſter ohne Portefeuille

Wie denken nun die Parteien über den Fall Die
Deutſche Volkspartei iſt im Verlaufe der Regierungsverhand
lungen mit der Reparationskommiſſion von dem Kabinett
Wirth merklich abgerückt während ſie ſich vorher doch ſchon
deutlich genähert hatte Wenn es dem Reichskanzler gelingt
Männer in das Kabinett zu ziehen die der Deutſchen Volks
partei naheſtehen dann wird es nur ein Streit um Worte
ſein ob die Partei zur neuen Koalition gehört oder nicht
Die Sozialdemokratie jedenfalls wird den Volkspartei
Erſatz ernſt nehmen und ſofort iſt wieder der Bruch und die
Kriſe da Die vereinigten Sozialdemokraten ſind ſeit dem
für ſie ſo günſtigen Ausfall der ſächſiſchen Wahlen an Mut
und Stoßkraft ſtärker geworden Sie laſſen es auf jede
Kraftprobe ankommen Täglich wird in der ſozialdemokra
tiſchen Preſſe auf Neuwahlen hingedrängt um eine Klärung
der Lage zu erzielen

Andere Parteien ſo namentlich die Deutſchdempkratiſche
Partei haben davor wiederholt eindringlichſt gewarnt Daß
Neuwahlen bei der jetzigen troſtloſen Außenſituation zur
Kataſtrophe führen müßten kommt den radikalen Partei
politikern offenbar nicht zum Bewußtſein Oder glauben
ſie daß Poincare Bonar Law und Muſſolini warten bis
das deutſche Volk in einem neuen Reichstag feine konzen
trierten Kräfte herausdeſtilliert hat Die politiſche Welt

Deutſchlands iſt gerade jetzt über das Währungsproblem in
zwei Lager geſpalten Jn dem einen Lager heißt das Feld
geſchrei Erſt muß der Mark geholfen werden über das
andere kann man ſpäter reden Die andere Seite ſagt Zuerſt
muß Deutſchland der Entlaſtung von außen der Produktions
vermehrung im Jnnern gewiß ſein dann hilft ſich die
Mark ſelber Die erſte Gruppe iſt von der Sozialdemokratie
geführt die zweite von der Deutſchen Volkspartei Der
Gegenſatz hat bereits zu den heftigſten Auseinanderſetzungen
geführt Als Auslandsknechte und Wirtſchaftszerſtörer wer
den die einen als Jnflationiſten und Konjunkturräuber die
anderen gebrandmarkt Ein Duell Vorwärts Stinnes hat be
gonnen und es ſcheint noch nicht zu Ende zu ſein Jſt es
nun nicht möglich den Hader der Parteien zu beſchwören
Die Regierung muß es verſuchen Sie hat auch bei parla
mentariſchem Regime ſehr wohl das Recht Wirtſchaftskräfte
zur Erweiterung und Stärkung des Kabinetts heranzuziehen
die nicht ausgeſprochene Koalitions und Parteipolitiker ſind
Es kommt nur darauf an durch geſchickte Verhandlungen
die Genehmigung der Parteien zu erreichen

Bisher ſind nur unverbindliche Vorbeſprechungen ab
gehalten Die eigentlichen Verhandlungen über die Um
bildung des Kabinetts ſollen erſt heute beginnen Wie aus
Berlin verſichert wird geht die allgemeine Neigung dahin
das ganze Kabinett zum Rücktritt zu veranlaſſen und dann
Dr Wirth durch den Reichspräſidenten von neuem mit der
Bildung des Miniſteriums zu betrauen Namen werden
bereits in größerer Zahl genannt Als künftiger Reichswirt
ſchaftsminiſter wird der volksparteiliche Abgeordnete von
Raumer bezeichnet er erklärt aber ſelbſt daß mit ihm
noch gar nicht verhandelt ſei Vor allem ſpielt der Name
Streſemann in den Kombinationen eine hervorragende Rolle
Das Berliner Tageblatt erzählt für ihn ſolle ein beſonderer
Poſten der des Sprechminiſters geſchaffen werden der dem
Reichskanzler einen Teil der großen Arbeitslaſt namentlich
in der Vertretung der Politik nach außen hin abnehmen
könnte Wie dem auch ſeit zedanjallz axjordart der Exrnt

unſerer Lage daß die Parteien ihren Blick auf das Ganze
und nicht auf ihre Spezialintereſſen richten Zeigen ſie ſich
in der gegenwärtigen Stunde nicht der Situation gewachſen
geht die Umbildungsaktion in Parteigezänk und Rechthaberei
unter ſo iſt Deutſchland mehr als je von Unheil bedroht
Daß die Einſicht komme wollen wir hoffen obwohl noch
am Sonntag aus den Parteilagern heftiges Streiten herüber
tönte

Der erſte offiziele Schritt
Berlin 12 November Auch am heutigen Sonntag

ſind die Beſprechungen über die Regierungsumbildung zwi
ſchen dem Reichskanzler und den Parteiführern zum Teil
fortgeſetzt worden Jhr Ergebnis iſt daß Dr Wirth morgen
an den Generaldirektor der Hamburg Amerika Linie Cund
die offizielle Anfrage richten wird ob er bereit iſt das
Außenminiſterium zu übernehmen Nach der vorangegange
nen Unterredung mit Generaldirektor Cuno iſt anzunehmen
daß er dieſen Antrag annehmen wird

Eine Koalitionsregierung in Weimar
Weimar 13 November Eigene Drahtmeldung Wie die Eiſe

nacher Tagespoſt erfährt beabſichtigt die Vereinigte Sozialiſtiſche Partei
im Thüringer Landtag mit den Demokraten und einer weiteren bürger
lichen Gruppe wahrſcheinlich dem Landbund Fühlung zu nehmen um
im Landtag eine Mehrheit für die Beſetzung des durch den Rücktritt des
Juſtizminiſters von Brandenſtein erledigten Poſtens des Juſtizminiſters
durch ein Mitglied der nichtjezialiſtiſchen Parteren zu gewinnen

Die Hrientkonferenz verkagi
Frankreich mit der Konferenzvertagung einverſtanden

Paris 13 November Eig Drahtmeldung Die fransö
ſiſche Regierung hat in der Frage der Vertagung der Lauſanner
Konferenz im letzten Augenblick nachgegeben und die von Eng
land geforderte Verſchiebung des Eröffnungstages bis zum
20 November angenommen Havas verbreitet darüber folgende
Note Ferid Bey der Vertreter der Angoraregierung iſt vor
geſtern nachmittag vom Miniſterium des Aeußern offiziell von der
Vertagung der Lauſanner Konferenz bis zum 20 November ver
ſtändigt worden Ferid Bey hat ſofort die notwendigen Schritte
unternommen den Führer der türkiſchen Abordnung Jsmid
Paſcha der am 9 November Konſtantinopel im Orient Expreß
verlaſſen hat um ſich nach Lauſanne zu begeben davon zu unter
richten Wahrſcheinlich wird Jsmid Paſcha wenn ihn die Nach
richt rechtzeitig erreicht nicht in Lauſanne bleiben ſondern die
Reiſe ſofort nach Paris fortſetzen
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Wie verlautet war für die franzöſiſche Entſcheidung der Vertagung
der Lauſanner Konferenz nun doch zuzuſtimmen nicht nur der feſte Wille
Englands vor dem Abſchluß der Wahlen die Konferenz nicht zu er
öffnen ſondern auch die Tatſache maßgebend daß auch die anderen
Staaten infolge des unſicheren Standes der Frage noch keine Vertretung
für die Konferenz ernannt haben Namentlich Jtalien ſoll auf dem Wunſch
nach einer Vorbeſprechung der drei alliierten Hauptmächte beſtehen Wie
man annimmt werden noch im Laufe dieſer Woche ſolche Vorbeſprechun
en ſtattfinden neben denen die Verhandlungen Jsmid Paſchas mit

Poincaré einhergehen Am Quai Orſay haben die Vorbereitungen
dazu geſtern in einer großen Sitzung an der auch Marſchall Foch teil
nahm begonnen Andererſeits erwartet man in England die Ankunft
des franzöſiſchen erſten Vertreters für Lauſanne des Botſchafters Bar
rére um auch dort Vorverhandlungen führen zu können Poincaré hat
g7 im Anſchluß an die alarmierenden Gerüchte aus Konſtantinopel

ie ihm von Marſchall Foch vorgeſchlagenen Richtlinien für die Verteidi
gerg von Konſtantinopel genehmigt Man hofft daß England mit
ieſen Plänen einverſtanden ſein wird Nach einer Meldung aus

Ardianopel hat eine franzöſiſche Abteilung die nach Kirkilüſſe entſandt
worden war um über das Schickſal von 30 verſchwundenen griechiſchen
Gendarmen Erkundigungen einzuziehen 23 dieſer Gendarmen als Leichen
aufgefunden

Ablehnung der Konferenzbetelligun Rußlands

London 13 November Eig Drahtmeldung Reuter ver
breitet die Meldung daß die engliſche Regierung das ruſſiſche
Verlangen nach der Zula ung von Sowietvertretern in Lauſanne
abſchlägig beantworten wird Sie wird darauf hinweiſen daß
die Friedenskonferenz nur den Mächten offen ſtehe die im Kriege
mit der Türken waren dagegen werden die Sowjetvertreter an den
Verhandlungen über die Meerengen teilnehmen und mit ihnen
zugleich auch Vertreter der Ukraine und Georgiens zugelaſſen
werden

Wahlprophezeiungen in England
London 13 November Eig Drahtmeldung Der diploma

tiſche Mitarbeiter der Sunday Times ſchreibt in Regierungs
kreiſen erwarte man eine Mehrheit der Konſervativen von 29 bis
30 Sitzen gegenüber den anderen Parteien Die vorgusſichtliche

r des neuen Parlaments werde folgende ſein
onſervative 325 Arbeiterpartei 135 Unabhängige Liberale 100

Rationalliberale 55 andere Parteien 9

Heuliger Stand des dollars 8300
b

Waffenſtillſtandsfeier in Paris
Paris 12 November Der Jahrestag des Waffenſtillſtandes

wurde heute in Paris durch eine Minute allgemeiner Stille ge
feiert Auf einen Kanonenſchuß hin ruhte der Verkehr Das
Publikum entblößte die Häupter Straßenbahnen und Autos
ſtockten und das Vefile vor dem Grab des unbekannten Sol
daten unter dem Triumphbogen wurde auf eine Minute unter
brochen An der Feier vor dem Grabe nahmen Präſident Milli
rand das geſamte Miniſterium die in Paris anweſenden diplo
matiſchen Vertretungen der Alliierten wie der ſpaniſche Bot
ſchafter Quinones de Leon teil Die Hauptfeier ſpielte ſich
auf der Lichtung des Waldes von Compiegne bei Rethondes ab
auf der ſich die Züge des Marſchalls Foch und der deutſchen
Unterhändler begegneten Präſident Millerand hatte mit den
geſamten Miniſtern Paris um 1 Uhr 20 Minuten verlaſſen und
war um 2 Uhr 30 Minuten in Rethondes eingetroffen wo ihn
ſämtliche Diplomaten der Verbündeten Marxſchall JFoch Admiral
Lord Weſter Wemyßs Marſchall Lord Douglas Haig General
Abricci und andere erwarteren die in einem Extrazuge bereits
vorher dort eingetroffen waren Präſident Millerand enthüllte
zwei Denkmäler und überreichte Admiral Wemyß die Militär
medaille Die große Rede des Tages hielt Miniſterpäſident
Poincars der in langen Ausführungen betonte daß Deutſchland
am Tage des Waffenſtillſtandes völlig zuſammengebrochen war
Poincaré ſchloß mit den Worten Deutſchland habe ſich oft ge
rühmt allein oder faſt allein gegen eine Welt von Feinden zu
ſtehen Es hätte aber rechtzeitig erkennen müſſen daß dieſe Welt
koalition die klarſte Verurteilung ſeiner imrerialiſtiſchen Politik
war Vor vier Jahren ſei dieſe Lektion zu Ende geggngen Möge
Deutſchland ſo ſchloß Poincars ſeine Tiraden die Lekrion die
es erhalten hat niemals vergeſſen mögen die Völker die Deutſch
land dieſe Leition erteilt haben ein treues Andenken bewahren

Der Tod in der Gefangenſchafſt

Eine grauſige Statiſtik
Aus einer Antwort des Reichsminiſters des Jnnern auf eine

kleine Anfrage iſt zu erſehen daß nach deutſcher Schätzung unge
fähr 12,62 Prozent Kriegsgefangene in der Gefangenſchaft ge
ſtarben ſind Die vom Auslande mitgeteilte Zahl der in der
Kriegsgefangenſchaft geſtorbenen Deutſchen zeigt nur einen Pro
zentſatz von 5,54 ie Angaben aus England und Amerika
ſtimmten mit den deutſchen Schätzungen überein für Frankreich
werden 38 000 Tote geſchätzt während die Angaben 25 229 be
tragen Aus Rußland liegen Zahlen nicht vor Deutſchland ſchätzt
die Zahl der Toren auf 37 Prozent Den höchſten Prozentſatz hat
Rumänien von 12898 ſind nach rumäniſcher Schätzung 2537
d h 13,1 Prozent geſtorben Das iſt ſchon ein ungeyeuerlicher
Bruüchteil Deutſchland ſchätzt die Toten aber auf 5000 das ſind
nicht weniger als 39 Prozent unſerer Krieger die das
Unglück hatten in den unglaublichen rumäniſchen Gefangenen
lagern untergebracht zu werden Die Geſamtzahl der in Ge
fangenſchaft geſtorbenen Deutſchen beträgt rund 122 000

Drohung der Dantbeamiten

Berlin 13 November Eig Drahtmeldung Der Allgemeine
Verband der deutſchen Bankangeſtellten hielt am Sonntag ſeinen
Verbandstag ab zu dem neben zahlreichen Delegierten aus allen
Teilen des Reiches auch Vertreter der Bankbeamtenorganiſationen
Oeſterreichs der Tſchechoſſowakei und der Schweiz erſchienen
waren Nach den Begrüßungsanſprachen des Vorſitzenden Richter
ſprach Aufhäuſer und Marx Ueber Die Tarifpolitik des Verban
des ſprach dann Emonts der einen Ueberblick über die Tarifbe
wegung im Bankgewerbe während des abgelaufenen Geſchäfts
jahres gab und dann zu den letzten Tarifverhandlungen Stel
lung nahm Der Kampf muß weiter gehen ſo erklärte Emonts
wir können noch etwas anderes tun als in Verhandlungen
Nein ſagen wir können die Maſſen aufpeitſchen und aufrufen

Und wenn ſie unſeren Beſchlüſſen zuſtimmen dann wird ſich der
Kampf elementar auslöſen Trotz aller Rüancierungen nach Her
tunft und Milieu die in der Bankangeſtelltenſchaft zu verzeichnen
ſind Die Hungrigen können und werden kämpfen

Das neue Keichsinappſchaftsgeſetz
wurde im ſozialpolitiſchen Ausſchuß des Reichstages am 10 No
vember beraten Der Reichsarbeitsminiſter Vrauns wies auf die
Zerſplitterung im Knappſchaftsweſen hin Wenn auch einige
Länder mit der Vereinheitlichung begonnen hätten ſo hätten doch
bis vor kurzem noch 110 Eir reine beſtanden Die Verein
heitlichung durch das Reich ſei daher ein Gebot der Nowendigkeit
Die neue Regelung will die volle Freizügigkeit ſicherſtellen Die
Verwaltungstätigkeit verbleibe den Knappſchaften a Leiſtun
gen ſollen ſich auf die Krankenkaſſen Jnvariden Penſions Wit
wen und Waiſenverſorgungen erſtrecken während die Ugfallange
legenheiten bei den Berufsgenoſſenſchaften bleiben Das Reich
werde nur gewiſſermaßen Oberinſtanz auf geſetzgebextſchem Gebiete
ſein Die Mittel zur Beſtreitung der Aufgaben ſollen teils im
Kapitaldeckut ahren teils durch ter aufgebracht wer
den Neu hinzu tritt die Verſicherung der eſtellten des Berg
baus Eine Untergliederung findet hinſichtlich der irksknappe bedeute die ſammen
aſſung der verſchiedenen Ver Mera mr eine in eine einheitliche
eichsgeſetzgebung ei ſchr Die Vertreter dere



Einzelwünſche zur Geltung dringen zutst en dem Miniſter einig daß das Geſetz noch
vor Weihn achten verabſchiedet werden ſoll

Der Kölner Hprikverſchiebungsprozeß
Die Rheinlandkommiſſion greift ein

Köln 12 Rovember Eig Drahtmeldung Jn dem großen
Prozeß wegen Soviritusſchiebungen die zurzeit vor der hieſigen
Strafkammer ſtattfindet hatten ſich die Angetlagten an die Rhein
landkommiſſion gewandt Die Angeklagten begründeten dieſen
Schritt damit daß die Spirituseinfuhr deretwegen ſie verfolgt
würden während des Waffenſtillſtandes erfolgt ſei und daß der
artige Vergehen durch eine Verordnung der Rheinlandkommiſſion
geſchützt werden Die Rheinlandkommiſſion hat daraufhin ein
Schreiben an die Straftammer gerichtet deſſen Wortlaut noch
nicht bekanntgegeben wurde die Strafkammer hat den Prozeß
zunächſt auf Dienstag vertagt Es bleibt abzuwarten ob die
Rheinlandkommiſſion wieder wie im Smeets Prozeß in die
deutſche Gerichtsbarkeit eingreifen wird Jedenfalls hat die An
rufung der Rheinlandkommiſſion durch die Angetlagten die zu
dem nech unter Billigung der Verteidigung erfolgie in der hie
ſigen Oeffentlichkeit einen ſehr ſchlechten Eindruck gemacht

Die hohen Näh arrpreiſe
Die deutſchdemokratiſche Abgeordnete Frau Dr Lüders haite

wegen der ſtarken Erhöhung der Nähgarnpreiſe eine kleine An
frage an die Reichsregierung gerichtet Nach der Antwort des
Reichswirtſchaftsminiſters iſt der ausſchlaggebende Faktor der
Geſtehungskoſten bis zu 90 Prozent des Verkaufspreiſes das als
Rohmaterial verwandte ausländiſche Garn Der Weltmarktpreis
für dieſes Rohmaterlal hat ſich ſeit dem Frieden mehr als ver
doppelt Unter Zugrundelegung dieſer Tatſache hätte bei einem
Dollarſtand von 2000 eine 940fache Friedenspreisſfteigerung ein
treten müſſen während der höchſte Preis nur das 740fache beträgt
Dieſe überſchlägliche Kontrolle habe ohne Zweifel Fehlerquellen
enthalten eingehende Erhebungen der Geſtehungskoften hätten es
ehenfalls ergeben daß die Preiſe für NRähgarn nicht als über
mäßig hoch bezeichnet werden können Die Rähgarninduſtrie ſei
auch den Dollarſchwankungen nach unten ohne Zögern gefolgt die
ſeit dem 8 September vorgenommenen Preiserhöhungen ſeien
zurch die weiter fortgeſchrittene Geldentwertung erklärt

Abſtimmungsverlagngen der Deutſch Hannoveraner Jm
Rheiniſchen Herold wird mitgeteilt daß nach Anſicht des Direk

torium der Deutſch Hannoverſchen Partei und führender Männer
des Reiches jetzt der Augenblick gekommen ſei indem eine Ab
ſtimmung beantragt werden müſſe Der Parteitag der utſch
Hannoverſchen Partei ſoll die Parteileitung bevollmächtigsſ die
Volksabſtimmung in Hannover zu beantragen

Beamteneinſchränkungen für das neue Jahr von der Reichs
regierung vorgeſehen Wie die Korreſpondenz Woth aus gut
unterrichteter Quelle hört wird die Reichsregierung zum Aus
gleich des Budgets in Verfolg der Perhandlungen mit der Repa
rationskommiſſfion bereits zu Veginn des neuen Jahres in glien
Refſſorts eine Einſchränkung des Peamntenapparates vornehmen
und in erſter Linie alle entbehrlichen kündvbaren Angeſtellten ent
laſſen und zwiſchen den einzelnen Reſſorts einen Ausgleich in
nerhalb der Beamten ſchaft vornehmen

Ein Betriebsratsmitalied der Reichseiſenhahndirektion ver
haftet Der zweite Vorſitzende des Bezirksbetriensrates der Reichs
iſenbahndirektion Berlin Auguſt Baer iſt am Donnerstag
zbend pon Beamten der politiſchen Polizei in ſeiner Wohnung ver
gftet worden

lichen Haftbefehls der von den Berliner Gerichtsbehörden erlaſſen
worden iſt Wie mir hören handelt es ſich dabei um eine An
ſchuldigung gegen Baer der ſich angeblich des Landesverrates
ſchuldig gemacht haben ſoll Es wird Baer zur Laſt gelegt daß er
ſich mit der Entente in Verbindung ſetzte und dort Mitteilungen
gemacht hat die ihm als Landesperrat ausgelegt werden

Max Hölz Ehrenmitglied des Petersburger Sowjets Am
6 November hat eine Feſtſitzung des neuen Petersburger Sowjets
ſtattgefunden an der auch Abgeordnete des Kongreſſes der Kom
munjſtiſchen Jnternationale teil nahmen Nach dem Bericht wurde
zum Vorſitzenden des Petersburger Sowjets einſtimmig Sinszjw
gewählt zu Ehren mitglieder u a Klgra Zetkin Max Hölz und
Brandler

Die Not der Preſſe Die Königsberger Hartungſche Zeitung
und die Königsberger Allgemeine Zeitung ſehen ſich ge wungen
vom 1 Dezember ab zum täglichen einmaligen Erſcheinen als
Abendblätter überzugehen Der Rottaler Bote und der Rat
taler Anzeiger Njeder Bayern laſſen wöchentlich eine Tages
ausgabe ausfallen Die Landshuter Zeitung erſcheint ſogar
nur noch zweimal wöchentlich mit einem halben Bogen alſo nur
zweiſeitig

Vergiftung des Londoner Polizeipräſidenten Der Londoner
Polizeipräſident iſt unter Vergiſftungserſcheinungen erkrankt Das
Gift ſoll in einem Schokoladepäckchen enthalten geweſen ſein bas
man ihm zuſandte Man glaubt daß es ſich um ein bolſche
wiſtiſches Attentat handelt

Ein Kieſenwerk
Vom Bau des Großkraftwerks Magin Weſer

Aus Kaſſel wird geſchrieben Zwiſchen Kaffel und Marburg
ort wo das Schwalmflüßchen durch die fruchtbarſte Ebeng des
Heſſenlandes fließt klingt mit wuchtigen Akkorden das Lied der
Arbeit Dreitauſend Arbeiter regen die Hände an einem Werk
das zu dem gewaltigſten zählt was in dieſer ſchweren Zeit mit
erftaunlichem Optimismus begonnen und mit Ausdauer durch
geführt wird um in Zukunft die Elektriſterung ſicherzuſteklen und
zwar unter Ausbeutung bisher unberührt geweſener Braunkohten
felder Bevor der pripate Vergbau ſich dieſer früher mißachteten
raunen Schätze der Erde bemächtigen konnte legte der S gat
die Hand darauf um eine Dampftraftanlage für das Elektrizitätsgebiet zwiſchen Main und Weſer aufzubauen Um einen Legriff
zu geben von dem faſt phantaſtiſchen Unternehmungsgeiſt der
dieſes Werk leitet ſei die Tatſache feſtgeſtellt daß in der Ge
markung der Gemeinde Trockenerfurt gegenwärtig zwei machtvolle
Baggermaſchinen aufgeſtellt werden zur Bloßlegung der Kohlen
felder dieſe Arbeit wird allein zwölf Jahre erfordern
Das neue mitteldeutſche Braunkohlengebiet rings um das
Städtchen Borken nach dem das werdende Kraftwerk ſeinen Namen
erhalten hat bildete in Urzeiten den größten See des weſtlichen
Mitteldeuiſchlands der langſam vermoorte und gustrockneie An
dieſen See erinnern noch heute die Ramen der Gemeinden Raſſen
rſfurt und Trockegerfurt Die in Vorken gemutete Braunfohle
wird als vorzüglich angeſprochen Wo bis zum Vorjahre noch desLandmannes Pflug ſtarke Furchen zog hlitzen jetzt Schienenſteünge

von Feldbahnen eine breite Gleisgnlage im c aluſt an die
MainWeſer Bahn dient dem großen Güterzugverkehr Eine neu
angelegte Kiesgrube bei Großenenglis liefert das Materigl für
die Betonierungen Ueberall ſtreben Mauserwerke empox ſo daß
bereits ein Ueberblick möglich iſt Uber den Kieſenumfang desGroßbaues Hand in hen mit den An et dig Woh
pung s Grenzt ſchon dieſes n in g r Zeit andas Unmögliche ſa verläutet jetzt daß im machten a mit der

Errichtung eines noch größeren Kraftwerkes begonnen werden ſoll

Wie wird des Weller morgen geig
Zumwellt geblig Borwiegend trecken Tempezalag nahe Nu

Die Verhaftung erfolgte guf Grunßt eines richter

Es gehört zu den beſten Zeichen in dieſer ſchweren Zeit für
Deulſchland daß die Bewegung welche vor dem Kriege zur Ver
anſtalkung von I Maſit eſten in allen Teilen des Landes
führte ſicht zum Stocken kam ſondern ſich vielmehr noch er
weiterte und eine große Reihe bedeutender künſtleriſcher Ergeb
niſſe hervorbrachte Wie lange freilich und ob im nächſten Früh
jahr noch ſolche Muſilfeſte von unſerem immer mehr verarmenden
Volke und von der vor allem immer mehr verarmenden Schicht
der geiſtigen Führer und Arbeiter getragen werden kann das iſt
eine Frage die mit banger Sorge und raſtloſem Nachdenken alle
die erfüllt denen die innere Geſundung und Emrorhebung unſeres
Volkes als die dringendſte Forderung zur Ueberwindung der Not
zeit vor der Seele ſteht

Um ſo mehr iſt es notwendig das was bisher in dieſer Rich
tung geſchehen iſt zu beachten und kritiſch durchzugehen damit
man von den gemachten Erfahrungen pon Erfolgen und Nicht
erfolgen lerne das Weſentliche herausarbeite Jrrwege und Fehl
ſchläge vermeide und mit dem Wenigen das wir zu leiſten im
ſtande ſind zu möglichſter Vollkommenheit voranſchreite Die
Konzentration die Kraft und Materialerſparung zu der wir
durch die Not der Zeit gezwungen ſind und die uns immer wieder
als ſchlimmſter Fluch dieſer Jeit erſcheinen will muß von uns in
einen Segen verwandelt werden dann wird ſie auch zu Heil
und Segen wirken

Jm letzten Frühjghr hatte zum erſten Male die Geburtsſtadt
unſeres neben Vach gräühlen muſikaliſchen Genius dieſer Barock
zeit Halle a d zu einem Händelfeſt eingeladen Zwar hatte
man ſchon zu den Zeiten von Robert Franz kleinere Feſte zu
Ehren des größten Sohnes der Stadt Halle veranßaltet indeſſen
das war über 40 Jahre her und ein Mufikfeſt im größeren Stile
unſerer Zeit war bisher nie geweſen Es war alſo in jeder Be
ziehung und zumal in der gegenwärtigen Zeit ein außerordent
liches Wagnis das die kunſtliebenden Kreiſe der Stadt an ihrer
Spitze die Uniperſität der Magiſtrat und die Jnduſtrie damit
unternahmen Und das um ſo mehr als ohne weiteres zugegeben
werden muß daß Halle keine folche künſtleriſche und beſonders
muſikaliſche Tradikion hinter ſich hat wie etwa Leipzig München
Bayreuth oder gndere Städte Aber wir dürfen nun zumal jetzt
wo wir von den Feſttagen einen gewiſſen zeitlichen Abſtand ge
wonnen haben und bas Ganze wohl überſchauen können ſagen
daß das halliſche Händelfeſt einen vollen und durchſchlagenden Er
folg gehabt hat daß es einen Markſtein in der Geſchichte der
deutſchen Händelpflege und einen bedeutſamen Punkt in der kul
turellen Neugeburt unferes Volkes bedeuten wird

Der Grund hierfür liegt aber in dem Folgenden das dieſe
Zeilen vorführen und worauf ſie die Allgemeniheit des geiſtigen
Beutlſchlands hinweiſen ſollen Von vornherein lag dem Händel
feſte das Moliv in eigentlichen Sinne die Bewegungs
traft und der Bewegungswille der geiſtigen
Geſamtkultur zugründe Ob Ldas bei allen Veranſtaltungen
bewußt oder unbewuſgt war tut dabei nichts zur Sache Gewiß
ſollten in jeder Beziehung höchſtwertige techniſch muſikaliſche Ein
drücke und Erlebniffe geboten werden Aber dieſes das Techniſche
war doch nur die Voxgusſetzung Dahinter ſtand der Welle das
Lebenswerk Händels als Kraftzentrum unſeres geſamten inneren
Lebens vorzuführen das Ausdrucksmittel der Muſik die vollendetſte
Sprache die uns Menſchen gegeben iſt zum Vehikel werden zu
laſſen für die Ergreifung der inneren Werte und Kräfte der
ruhigen und zur Einkehr führenden Veſinnung und Erbauung
wie der vorwärts treibenden und verantwor tungsſchweren Ver
pflichtung für die Werte der erhebenden Heiterkeit und Lebens
freude und des Lebensmuteés wie der ernſten und tiefen Leidens
beſinnung und der in ihr gegebenen inneren Läuterung Daß für
ſalchen Plan und Willen das Lebenswerk Hündels diefes all
umfalſenden Cenius dem nichts Menſchliches auch nichts Ueber
und Untermenſchliches fremd wär eine Grundlage für eine Kraft
quelle erſter Ordnung bedeutet das hat das halliſche Händelfeſt
uns freudig und dankbar erleben laſſen

Dazu gehörte dann eine weitere Sinrichtung Es wäre die
Möglichkeit geweſen aus dem ganzen künſtleriſchen Deutſchland

feine Grenzen hinaus von überall her die veſten techniſch
S zuſammenzuholen und alſo ein Händel

ilig ſozuſggen in Halle ſtatt fand

und übér
müſitarienen Spezialuſten
ſeit zu veraäntaälten Läs nur zuſe
Die Feſtleirung iſt mit Abſicht und Bewuhtiein dieſen Weg nicht
geggäſigen Gewiß hat ign eine gro ahnt auswärtiger her
vsrragenber Künſtler herzugedeten es ſei nur an Dr Georg
Göhles an Prof Fiſcher Georg A Walter Lotte Leonhard Roſe
Walter Frida Schmidt Agnes Leydheder Arno Landmann Anna
Lende und an den von weither gus London kommenden Prof
van der Straeten erzunert indeſſen die ffundamentierung des
Eanzen nicht nur hinſichtlich des geiſtigen Planes und der Organi
ſgtion ſondern auch für die Jusführung Iag doch in Halle ſelbſt
Denn das erſcheint gis das untebdingt notwendige Gebot der
Zeit daß überall in allen Teilen des deutſchen Vaterlandes und
zumal in ſolchen Zentren des geiſtigen und wirtſchaftlichen Lebens
wie Halle eine neue Trad tion geiſtiger Geſamtkultur und damit
ſalche fufturellen Mittelpunkte geſchaffen werden wie ſie die vor
ang ehenden großen Kulturperiosen Deutſchlands in Nürnberg
Mainz Straßburg Köln Wittenberg und dann in Weimar
Göttingen Königsberg hatten

Dieſe Grungdedeen des halliſchen Händelfeſtes ſind nicht überall
gleich verftansen woreen nach den Berichten die uns darüber zu
gegangen find Dies konnte und wollte nan auch nicht erwarten
dein wir ſtehen jg hier erſt an den allererſten Anfängen Aber
daß man im Tiefſten doch begriffen hat worum es geht das
haden perſönliche und gesruckie Zeugniſſe in übergroßer Fülle
erkennen laſſen Doch ſoll nun auch immer weiter verſucht wer
den ſolche Abſichten und Pläne zu poller Klarheit zu erhehen

Von beſanzerer Bereulung war die Auswahl der Oper
Orkanda furioſa für die Feſtvorſtellung Eewiß iſt dies ein
Verſuch ſagen wir beſſer ein Anf an g r Aber wo
wir Händels Kunſt Heute wieder auf die Bühne bringen da jſt
alles Anfang Auch darüber herrſchte von vornherein Klarheit
daß das heutige gligemeine Thegaterpublikum für dieſe Kunſt vor
allem nach ihzer müſttatiſch poetiſchen und inhaltlichen Seite noch
nicht reif d h noch nicht wieder unmittelbar künſtleriſch erkebens
fähig iſt Und boch hat man gerade häch den Göttingern in
danksarem Erlernen von ihren Taten und Erfahrungen aber eben
ſo neben ihnen in ſelbſtändiger Aufnahme der Arbeit dieſen neuen
Anfang gemacht hat und betrachtet ihn nach eigenem Erfaſſen wie
nach ben eingegangenen Berichten trotz allem als gelungen Denn
wer unter dem lebendigen re dieſer Muſik geſtanden und
ich von ihm in dieſe barocke Heldenwelt hat einführen laſſen
er hat ergriffen daß dieſes uns zunächſt fremdartig anmutendekünſtleriſche Gewand Werte für Geiſt Gemüt und Viden in ſich

birgi denen wir nur ganz weniges zur Seite zu ſetzen haben und
deren wir gerade jetzt beſonders bedürfen Cewiß wird im ein
elnen in der Ausgeſtallung noch manches zu lernen und zu beſſernſag man hat für alles in dieſem Feſte viel gelernt und auch

von den Berichterſtattern ſind wertvolle Anre n ngen ein
gegangen aber im weſentlichen iſt der Weg richtig Wenn
erſt in weiteren Kreiſen unſeres Volkes der Hang zu Pſeudo
kultur und Pſeudokunſt überwunden iſt wird es die Größe der

ändelſchen Dramen wieder ergreifen damit es die Jrrwege
berwinde müſſen dieſe großen Dinge geboten werden denn in

dieſem uns freinden Cewande iſt wirkliche Kunſt ſind wahre
Kultürwerte Und s mehr wir ſis darzublelen verſuchen um ſo
mehr werden Menſchen dahin eindringen um ſo t ren vondieſen unſeren Reichtümern Wilungen in unſer Voſtsleten ber
gehen

Auch die Auswahl der beiden Oratorien Suſanna und
Semele hat ihren beſonderen Zweck und Sinn gehabt und wir

dürfen feſtſtellen daß auch da ein rechter Weg eingeſchkagen wor
en iſt Cewiß hälte man dur Darbietn eines tkannten Draiorieg einen ſtärkeren ugehel der arten

Abex ankam das war das

Kachklänge zum Händelfeſt
dels in feinem ganzen Ausmaß vorzuführen und die lebendigen
Kräfte ſeines Geiſtes gerade aus ſolchen Tonwerken hervorſtrahlen
zu laſſen die der Allgemeinheit nicht unter der Bezeichnung des
Allzubekannten ſtehen konnten Auch für das übrige Programm

iſt dies ein leitender Gedanke geweſen er hat ſich glänzend
bewährt Eanz neue Seiten des Händelſchen Schaffens ſind zür
Erſcheinung gekommen und in dieſen neuerkannten Tönen haben
die ewigen Lebenswerke ſeiner Kunſt neue Wirkung geübt

Zu der Jdee des Händelfeſtes ſo wie es geplant worden iſt
hat auch ein Gottesdienſt in Händels Tauftirche gehört eine Feſt
predigt die den religiöſen Gehalt der Kunſt Händels der Ge
meinde vorzuführen ſuchte wurde von lithurgiſch ver baren
Muſikſähen Händels umrahmt Gewiß wiſſen wir daß Händel
kein Kirchenmuſiker in dem ſpezifiſchen Sinne wie Bach geweſen
iſt Indeſſen wie das Chriſtentum mehr iſt als eine Kirche und
die chriſtliche Religion nicht nur von Kirchenmauern eingeſchloſſen
iſt ſo durchdringt die Religion die Kunſt nicht nur da wo Choräl
und gottesdienſtliche Reſvonſorien komponiert werden ſondern
überall da wo das Wert des Küſtnlers nicht nur in rein äſtheti
ſchen Formungen beſteht Das iſt faſt in aller großen Kunſt nach
Goethes ſchönem Wort Die Menſchen ſind nur ſolange produktit
in Religion und Kunſt als ſie noch religiös ſind und iſt ga

beſonders im Lebenswerk eines Mannes wie Händel der Fall
Um ſo mehr können wir ſeine Kunſt zur Grundlegung und
geſtaltung für den evangeliſchen Gottesdienſt brauchen als eben
hier eine ganz beſtimmte Form des frommen Lebens die ja auch
in ſeinen Dramen lebt immer wieder zum Duxchbruch kommt
Sie ſpricht auf den Schwingen ſeiner Töne unmittelbar erbauend
zu dem heutigen Geſchlechte Das haben wir wiederum erleben
dürfen und gerade für die das Geſamtleben umfaſſende Tende
des Feſtes bildete der Gottesdienſt einen krönenden Abſchluß

Die uns vorliegenden Berichte über das Händelfeſt haben neben
vielen und guten Worten der Anerkennung auch manches Wort der
Kritik gebracht Selbſtverſtändlich wird vieles noch weiter
gearbeitet werden müſſen mancher Schritt äußerer und innere
Arbeit wird noch zu leiſten ſein bis die höchſte Vollkommenheit
erreicht werden wird Jndeſſen was wir vorher als die Jdee
des Händelſeſtes vorgeführt haben das iſt doch dieſesmal in
Klarheit und Vollendung zum Ausdruck gekommen Es iſt nicht
immer deutlich ausgeſprochen worden und von den Beſuchern nicht
überall klar erfaßt worden aber es iſt zweifellos innerlich erlebt
worden Das haben wir aufs ſtärkſte erfahren dürfen Darin er
kennen wir den Erfolg des FFeſtes darin erkennen wir ſeine
Bedeutung für den inneren Wiederaufbau unſeres danieder
gebrachenen Volkslebens und erkennen die Aufgabe auf den
Wege voranzuſchreiten daß wieder eine deutſche Kultur neues
Leben des deutſchen Vokes trage und von dem getragen werde

Hermann Bauke

De Nachlaßausſtellung des Malers Heinrich Kopp
wurde geſtern vormittag in der früheren Garniſonkirche Dom
ſtraße 5 mit einer kurzen Anſprache des Vorſtandes des Künſtler
vereins auf dem Pflug Herrn Bergaſſeſſor Klein eröffnet Er
wies darauf hin daß Kopp der aus dem Odenwald ſtammte
ſeiner zweiten Heimat die er in Halle gefunden hatte mit der
gleichen Liebe zugetan war Er war nicht nur ein Kopierer der
Ratur ſondern verſtand es Seele in ſeine Bilder zu legen Arg
demiſch gut geſchult blieb er der alten deutſchen Malart treu
und konnte ſich mit der neuen Malerei nicht befrennden Wie
aus den prachtpollen Stizzen der letzten Sommerreiſe Kopps ins
bayeriſche Hochgebirge und nach Tirol zu erſehen iſt war Kopp
eigentlich jetzt auf den Höhepunkt ſeines Schgffens Leider raffte
eine tückiſche Darmirankheit den erſt 53jährigen ſchnell hinwegDie letzten farben und lebenſprühenden Skizzen und Aqugtelte

ſind erſt wenige Wochen alt Die Ausſtellung bietet einen Ueber
blick über das ganze Lebenswerk Bilder und Zeichnungen aus
der Akademie Gemälde aus der Sturm und Drängperiode ſehr
viele Bilder aus Pripatbeſitz vornehmlich die düſtere Schönheit
des Odenwalds wiedergebend aber auch viel aus unſeren hei
miſchen Gauen Schon geſtern fanden einige der Bilder die zu
ſehr mäßigen Preiſen zu erſtehen ſind Käufer Kein Kunſtfreund
möge verſäumen de Ausſtellung zu beſuchen Gilt es doch einen
einſachen bebderen deutſchen Maler zu ehren der es wie ſo viele
Meiſter niemals verſtanden hat ſich ſonderlich bemerkbar zu
machen

Liederahend Helene Werther Riebenſahm Mit einer geſchmack
vollen Auswahl aus Schubert Brahms Wolf darunter auch
weniger Pefanntes ſtellte ſich Helene Werther Riebenſahm in
einem eigenen Konzert vor Durch eine reizvolle gut aus
geglichene Aliſtimme nahin ſie ſogleich für ſich ein Dazu kommen
die unverkennbaren Vorzüge einer guten Schule Beſonders hin
zuweiſen iſt auf die leicht anſprechende Höhe Jn der Behand
lung der Stärke vermißt man noch die allmählichen Uebergänge
das Forte ſeht oft zu plößlich und gewaltſam ein Der Vortrag iſt
ſorgſam durchdacht und Lerrät ein verſtündnisvolles Erfaſſen des
gewählten Stoffes Und voch fehlt ein gewiſſes undef nierbares
Etwas die unwiderſtehlich ſuggeſtive Wirkung des Selbſterlebens
bleibt aus Man fühlt wohl jede Einzelheit iſt mit Vorbedacht
einſtudiert aber man wird cht erwärint und mitgeriſſen Auch
in der Ausſprache tritt in Sem erfolgreichen Bemühen möglichſte
Deutlich eit zu erreichen zu ſehr das Abſichtsyolle in Erſcheinung
Es iſt als wolle die Sänger n jedermann praktiſch vorführen wie
ſchwierig die Bildung der Laute iſt und wie es gemacht werden
muß Für den Hörer aber iſt dieſer Anblig dies fortwährende
übertriebene Manbverieren mit den geſuchteſten Mundſtellungen
bald peinlich und die Dame wird im eigenen Intereſſe gut daran
tun nach gepßerer Natürlichkeit zu ſtreben Denn das iſt das Ge
heimnis der wahren graßen Kunſt daß uns der Künſtler die
Schwierigkeiten der Technit ganz pergeſſen läßt Mit dramattſch
geſtalteten Liedern wie Grelchen am Spinnrad mit balladiſchen
Geſängen wie Murrays Ermordung weiß Helene Werther die
ſtärtſten Wirkungen zu erzielen

Am JbachFlügel begleitete Felix Wolfes mit höchſter Fein
heit Techniſch hervorrägend ſpielte er mit vollendeter poetiſcherAusdeutungskunſt und farbenreichem Anſchklag Gleichzeitig he
wies er durch ſein nachahmenswertes VPeifpiel daß ein guter Be
n auch am geöffneten Flügel zart ſpielen kann Die Klang
chönheit des Tones kommt erſt unter dieſer Vorausſetzung recht

zur Geltung Dr IHi Kleemann
Stadttheater Heute und Donnerstag abends 76 Uhr geht

Gerhart Hauptmanns Die verſunkene Gfocke in Szene Hiens
tag abends 7 Uhr Hie Walküre Mittwoch Margarethe

reitag findet die Manſtührun non Herhart Hauptmanns
rama Gabriel Schillings Flucht ſtatt Sonnabend Derfliegende Holländer Jn Vorbereitung ſind in der Oper Ein

Maskenball von G Verdi Mona Liſfa von Schillings Jm
Schauſpiel Der Ström Hrämg von Max Halbe

et La Am Dienstag dein 25 Rov abds g Uhr
ſind im Saale der zu de Hiei Hegen ein Vortrag desiniv Prof Dr Paul Menzer über Schiller als lragiſcher
Dichter ſtatt Her Kartenvariauf 15 paginnt am Dienstäg
dem 14 Nov abds g bis 7 Ahr in der Gefchäftoſtelle Die
Strom Aufführung findet aus theatertechniſchen Hründen erſt am

Freitag dem 8 Des ſtatt Karten in der Geſchäftoſtelle
Nary Zimmormeunn die horühmie Ballottmeiſterin des Deut

ſchen Opernhauſce konmt mit Partner und ihren entzückonden
Kinderbaffett am 2 Dezember zu einem einmoligen Gaſtſpiel
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